
LE MAGAZINE MUNICIPAL DE SAINT-AVERTIN

JANVIER-AVRIL 2023
N°41

SOBRIÉTÉ
ENERGÉTIQUE
TOUS CONCERNÉS

MAG



Barbara Pravi 
au Nouvel Atrium
Barbara Pravi a fait vibrer le Nouvel Atrium.
Bien sûr, il y a eu le tube Voilà, qui lui a offert

la 2e place à l’Eurovision. Mais Barbara Pravi a plus 
d’une corde à son arc. Oiseau rare de la chanson 

française, la jeune artiste a impressionné les 
spectateurs par sa grande générosité. 
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«  Belle et heureuseBelle et heureuse
année à toutesannée à toutes

et tous et tous »
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DANS VOTRE NUMÉRO 41

Chères Saint-Avertinoises,
Chers Saint-Avertinois,
L’année 2022 a été marquée par des 
événements forts en fraternité, en cohésion 
et en convivialité. En témoigne notamment 
la rencontre internationale des orchestres 
des écoles de musique que nous avons 
eu l’honneur d’accueillir cet automne. Un 
moment culturel important, bien sûr, mais 
aussi placé sous le signe de l’amitié et 
de la solidarité qui lient, de longue date 
maintenant, Saint-Avertin aux villes de 
Baienfurt et Martonvásár.

Durant l’année qui vient de s’achever, 
nous avons aussi voulu mettre en avant 
des valeurs chères à tous : le bien vivre 
ensemble et l’entraide, à travers en 
particulier l’organisation de la journée 
d’action et de sensibilisation autour du 
phénomène de l’emprise pour lutter contre 
les violences faites aux femmes. Un sujet 
malheureusement toujours d’actualité 
pour lequel l’équipe municipale agit 
concrètement, par exemple, en mettant des 
logements à disposition pour accueillir des 
femmes concernées par ce fléau. 

Les jeunes habitants continuent d’être 
associés activement à la vie de Saint-
Avertin au sein du Conseil municipal des 
Jeunes tout récemment réélu. Les aînés ne 
sont pas oubliés non plus. Bien au contraire ! 
Avec l’installation du tout nouveau Conseil 
des Aînés, les plus âgés d’entre nous 
vont pouvoir peser concrètement dans 
les décisions qui concernent notre ville, 
mais aussi être en capacité de formuler 
collectivement des propositions pour la 
ville. 

Cohésion, partage, entraide, des mots 
qui résonnent à Saint-Avertin et qui, 
j’en suis sûr, vont nous permettre de 
surmonter ensemble une étape qui 
s’annonce financièrement difficile en 2023 : 
la nécessité d’une sobriété énergétique à 
laquelle nous devons tous contribuer.

L’équipe municipale se veut déjà exemplaire 
dans ses décisions et ses actes dans le but de 
diminuer le plus possible la consommation 
énergétique de nos bâtiments notamment, 
ou encore par l’application au jour le jour 
d’éco-gestes par nos services municipaux 
qui permettent d’aller vers plus de sobriété 
énergétique. La Ville est fortement engagée 
depuis ces dernières années pour réduire 
son empreinte carbone et protéger la 
planète. Elle l’est encore davantage dans 
un contexte où nous allons devoir faire face 
en 2023 à une forte augmentation des prix 
du gaz et de l’électricité. 

La sobriété énergétique n’est pas seulement 
l’affaire des équipes élues. Tout le monde a 
pris la mesure de l’urgence maintenant à 
adopter les gestes qui comptent. Chacun de 
nous, à notre niveau, avons un rôle à jouer et 
je sais que vous êtes mobilisés à nos côtés 
dans cet objectif. Très prochainement, nous 
restituerons l’ensemble des résultats de la 
concertation citoyenne que nous avons 
réalisée fin 2022 à travers un sondage 
destiné à recueillir vos attentes en matière 
de réduction de l’éclairage nocturne dans 
nos rues, dans l’objectif de consommer 
moins. Mais, d’ores et déjà, sur la base 
de vos retours, nous allons prendre une 
première mesure dès ce mois de janvier.  

La ténacité, la volonté et l’enthousiasme 
des Saint-Avertinoises et Saint-Avertinois 
ont déjà fait leur preuve par le passé, je 
sais que je peux compter sur vous pour 
accepter cette mauvaise passe, mais qui 
nous permettra de maintenir accessibles 
nos services publics malgré tout, et qu’en 
agissant ensemble dans la même direction 
nous irons assurément vers des jours 
meilleurs.

Au nom du conseil municipal, je souhaite 
à toutes et tous de vivre en 2023 des 
moments sereins, doux, en vous assurant 
du soutien sans faille de notre équipe 
municipale.

Tous mes meilleurs vœux pour cette 
nouvelle année !
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RETOUR SUR

enfance jeunesse

Atelier de sensibilisation à la danse contemporaine 
dans les écoles avec l’artiste Dimitri Tsiapkinis Sortie au Tours Foot Indoor pour les jeunes du futsal avec Hassan Mhaih,

médiateur des quartiers, le maire Laurent Raymond et son adjoint Eric Villemagne

Sensibilisation à l’art pour le Domaine de la Petite Enfance 
avec l’exposition de Jeanne Cardinal à l’Annexe

Semaine du goût au Domaine de la Petite Enfance Halloween à l’accueil des loisirs

Fête de la science à la médiathèque

Visite du père Noël dans les écoles maternelles Atelier « Bulle sensorielle » au Relais Petite Enfance
avec Mme Le Bret, adjointe au maire Éducation et Petite Enfance

Course d’endurance à Cangé
pour les CM2 de l’école Henri Adam
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RETOUR SUR

social et solidarité

Élisabeth Lemaure, adjointe au maire chargée des affaires sociales, a ouvert la journée 
de réflexion autour des violences faites aux femmes, organisée par le CCAS

Un goûter de Noël partagé avec le maire
et les seniors au Nouvel Atrium

Plus de 120 000 kg de denrées récoltées pour la Banque 
Alimentaire par des bénévoles saint-avertinois
dont les jeunes du CMJ

Journée contre la précarité énergétique
organisée par le SIEIL 37

Plusieurs animations étaient proposées aux seniors dont la 
Grande Dictée dans le cadre de la semaine bleue
qui leur était consacrée

3 211 euros ont été récoltés cette année au profit de la lutte
contre le cancer du sein grâce à la journée Octobre Rose à Cangé

Sensibilisation au handicap à travers des ateliers
pour les jeunes de l’Accueil Libre Ados

Marche solidaire de Candy pour lutter
contre la maladie de la sclérose en plaques

Atelier CV du CCAS à la médiathèque 
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RETOUR SUR

vie locale
RETOUR SUR

travaux

Un devoir de mémoire avec beaucoup d’enfants
lors de la cérémonie du 11 novembre

Salon « Tout sous la main » organisé par l’association 
des Professionnels Unis de Saint-Avertin

Bourse aux jouets organisée par le club 
des archers de Saint-Avertin

Feu d’artifice au marché de Noël de Cangé organisé 
par le Comité des Fêtes de Saint-Avertin

Inauguration du nouveau sol du gymnase des Grands 
Champs par Asma Mhaih, conseillère municipale 
déléguée au sport

Fin des travaux de la rue des Caves à goûter : réseau 
d’eau potable, assainissement, apaisement de la 
vitesse, places de stationnement et réfection complète 
de la chaussée

Lancement des travaux de la résidence
« Les terrasses du Petit Cher », rue de Rochepinard

Montage de l’ossature des futurs terrains 
de tennis couverts à la Bellerie

Travaux de restauration et de renforcement 
des murs d’enceinte du Domaine de Cangé

Travaux de voirie allée de l’Aubinière
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RETOUR SUR

culture

Exposition bluffante de Renar à L’Annexe

Spectacle jeune public de la Famille 
Morallès au Nouvel Atrium

Concert de jazz de l’École de Musique 
en hommage à Chick Corea Concert du Pôle Alienor au Nouvel Atrium

Visite des sources du Limançon
aux Journées du patrimoine

Concert à Cangé dans le cadre 
du Off de Jazz en Touraine

Le Comte de Bouderbala
au Nouvel Atrium

Carte Blanche de l’École 
Municipale de Musique

Exposition de Maria Kuprina Carle 
à L’Orangerie

Concert du groupe Ghillie’s
à la médiathèque
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UN HYMNE À L’UNISSON
En octobre dernier, la Ville de Saint-Avertin a accueilli pendant 
plusieurs jours des délégations hongroises et allemandes de 
nos villes amies, dans le cadre de la rencontre internationale 
des orchestres.
Plusieurs moments de communion entre les différents 
musiciens ont eu lieu durant ce séjour, à l’image de 
l’interprétation des hymnes nationaux sur le parvis de l’Hôtel 
de Ville ou du concert très émouvant sur la scène du Nouvel 
Atrium. 
Tous les participants ont célébré en musique l’amitié, la 
fraternité et la solidarité entre les peuples. Quelques visites 
touristiques de notre région étaient également au programme 
de ces échanges autour de la musique.
Monsieur le Maire, Laurent Raymond, a conclu le concert au 
Nouvel Atrium en se réjouissant des liens tissés au fil des 
années avec les deux villes amies Baienfurt et Martonvásár. 
« Après ces quelques jours, je suis d’autant plus convaincu 
de l’importance des relations nouées lors des rencontres 
internationales de ce genre, a-t-il déclaré. L’amitié, la fraternité
entre les peuples sont le socle et les fondations de l’Union 
européenne ».
Chantal Boulongne, adjointe au maire chargée de la culture, 
et Catherine Gaultier, conseillère municipale déléguée aux 
relations internationales, ont tenu à remercier le Comité de 
Jumelage, les familles d’accueil et tous les bénévoles, qui ont 
contribué à la qualité de l’organisation d’une telle semaine.
Longue vie à ces amitiés et rendez-vous en Hongrie dans trois 
ans pour une nouvelle édition de cette rencontre des écoles de 
musique.

DES MOMENTS HAUTS EN COULEUR
Chaque automne, le service des actions culturelles dédie une 
semaine à un pays ou une région afin de plonger avec curiosité 
et délice dans son histoire, son patrimoine et ses traditions.
Après avoir célébré en beauté nos voisins belges l’année 
dernière, la Ville de Saint-Avertin a vibré au rythme de l’Espagne, 
de ses traditions, de sa culture et de son histoire.
La semaine culturelle espagnole a offert de très beaux moments 
intimistes, comme en témoigne le concert de guitare acoustique 
donné à L’Orangerie le mardi soir. L’événement organisé par le 
service culturel a également mis en valeur le flamenco vendredi 
soir au Nouvel Atrium à l’occasion du spectacle Recuerdos, fort 
en émotions et en danses envoûtantes.
Un stand de spécialités culinaires, une séance de cinéma autour 
d’Almodovar et une conférence sur les chemins de Compostelle 
ont également conquis les habitants saint-avertinois.

RETOUR SUR

RETOUR SUR

la rencontre internationale
des orchestres

la semaine culturelle espagnole
LA CULTURE COMME OUVERTURE
SUR LE MONDE
La culture intègre toutes les caractéristiques matérielles, émotionnelles et intellectuelles d’une société 
ou d’un groupe social. S’y ouvrir, c’est s’ouvrir à l’autre. C’est pourquoi la Ville de Saint-Avertin favorise 
les évènements culturels permettant cette rencontre vers l’autre.

Les représentants des 3 villes amies écoutant 
ensemble leur hymne respectif et l’hymne européen

Cérémonie des trois hymnes et de l’hymne 
européen sur le parvis de la mairie

Chantal Boulongne, adjointe aux affaires culturelles,
lors de la conférence sur les chemins de Compostelle
à L’Orangerie

Spectacle de flamenco de la compagnie Flamenkitas Repas autour de l’Espagne à Cangé 
organisé par le Comité de Jumelage

Spectacle de flamenco au Nouvel Atrium

Concert du guitariste 
Florian Chauvet à L’Orangerie

Soirée de gala avec tous les musiciens 
dans le Chai de Cangé

Les 3 chefs d’orchestre allemand, hongrois 
et français au gymnase des Onze Arpents
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TOUS
CONCERNÉS
Dans un contexte où l’Etat doit faire face 
à des risques en matière d’approvisionne-
ment en gaz mais aussi en matière d’élec-
tricité, la sobriété énergétique s’impose 
pour passer l’hiver dans les meilleures 
conditions. L’objectif est, plus que jamais, 
de diminuer les consommations d’énergie, 
en adaptant le cadre de vie et en adop-
tant de nouveaux comportements. Le plan 
national de sobriété énergétique vise une 
réduction de 10 % de la consommation 
énergétique d’ici 2024 et constitue une 
première étape pour atteindre la neutralité 
carbone en 2050.
Depuis plusieurs années, la Ville de 
Saint-Avertin s’est engagée sur la voie du 
développement durable pour limiter son 
empreinte carbone. Dans la perspective 
de cet hiver, la municipalité a engagé de 
nombreuses mesures pour renforcer les 
économies d’énergie. Pour illustration, les 
coûts de l’électricité et du gaz représen-
taient 520 000 € pour la Ville en 2021, ils 
sont estimés à 1 600 000 € pour 2023.
L’objectif est de faire face à cette crise 
sans augmenter les impôts, tout en pré-
servant le niveau de qualité de vie de ses 
habitants.

DOSSIERDOSSIER
SOBRIÉTÉ
ENERGÉTIQUE

DOSSIER SOBRIÉTÉ ENERGÉTIQUE

CE QUE FAIT LA MAIRIE
FACE À LA CRISE

Dans ce contexte de crise 
énergétique sans précédent, la 
Ville de Saint-Avertin a établi dès 
le mois de septembre un plan 
communal d’économies afin de 
réduire la consommation d’énergie 
des bâtiments municipaux, mais 
également pour adapter les 
comportements de chacune et 
chacun à plus long terme.

OPTIMISER
L’ÉCLAIRAGE PUBLIC

DIMINUTION
DE L’ÉCLAIRAGE
L’éclairage public 
est une compétence 
de Tours Métropole. 

Chaque année, la Ville 
investit 100 000 €, 
qui sont alloués au 
budget métropoli-

tain, pour moderniser 
l’éclairage public de la 
commune. 210 000 
€ ont été votés en 
2022. Cela permet de  

réaliser les mises aux 

normes obligatoires, d’adapter 
l’esthétique des candélabres en 
fonction de la zone de l’éclai-
rage (routière, résidentielle ou 
protégée) mais surtout d’équiper 
le parc avec des équipements 
beaucoup moins énergivores.
Dans cette période de crise, 
d’autres mesures ont été mises 
en place comme l’extinction, la 
nuit, des bâtiments municipaux : 
mairie, médiathèque, piscine, 
L’Orangerie, Nouvel Atrium, salle 
des fêtes, L’Annexe, centre tech-
nique municipal, église, stades 
des Grands Champs, boulodrome, 
terrains de BMX et de foot de la 
Bellerie et de Château Fraisier, 
gymnase des Aubuis, dojo. De 

même, le nombre d’illuminations 
de Noël et leur horaire d’éclai-
rage ont été réduits cette année 
comme leurs dates de lance-
ment et de fin, en utilisant essen-
tiellement des ampoules basse 
consommation. L’objectif était 
de garder la magie de Noël tout 
en s’adaptant aux contraintes 
de cette crise de l’énergie. Autre 
aménagement pour réduire les 
coûts, le pilotage à distance de 
l’extinction de l’éclairage des bâ-
timents sportifs à 23 heures. De 
façon plus générale, il a été de-
mandé d’éteindre les panneaux 
numériques de publicité, les en-
seignes et les vitrines des maga-
sins entre 23h et 7h du matin.

23h

23h /7h

nuit

CONCERTATION CITOYENNE 
SUR L’ÉCLAIRAGE NOCTURNE 

Du 14 novembre au 9 
décembre 2022, 

l’équipe muni-
cipale a élaboré 
un question-

naire, en concerta-
tion avec les conseils de 

quartier, pour connaître les at-
tentes des habitants en matière 

de réduction des consommations 
énergétiques de l’éclairage public 
communal. Vous avez été nom-
breux à y répondre.
Cette réduction de l’éclairage 
nocturne permettrait de répondre 
aux effets du changement clima-
tique, de faire face à une hausse 
du coût des énergies, d’éviter de 
potentielles coupures dans l’ap-
provisionnement en énergie, mais 

aussi de limiter l’impact de ces 
éclairages sur la faune, la flore et 
la santé.
Les résultats du sondage sont en 
cours d’analyse et les décisions 
seront communiquées après une 
phase d’échanges au sein de 
chaque conseil de quartier.



MOBILISATION
DES SERVICES
MUNICIPAUX
Dans les bâtiments municipaux, 
les agents de la collectivité se 
doivent aussi de respecter des 
règles élémentaires pour réduire 
leurs dépenses de fonctionne-
ment et d’investissement. Des 
écogestes sont donc mis en 
place pour participer à l’effort 
collectif et contribuer à faire des 
économies d’énergie : 

Les salles municipales 
sont chauffées uniquement lors-
qu’elles sont utilisées. 

Des thermomètres ont été 
distribués à chaque agent pour 
mesurer et réguler la tempéra-
ture de leur bureau, quand ce-

lui-ci est équipé d’un chauffage 
électrique réglable, afin de res-
pecter les 19°C demandés. 

L’eau chaude est coupée 
dans les lavabos et lave-mains. 

Des consignes ont été 
données pour éteindre chaque 
soir les photocopieurs, les or-
dinateurs, et ne pas laisser de 
chargeurs de téléphone bran-
chés.

Chaque agent optimise ses 
déplacements professionnels et 
favorise l’utilisation des véhi-
cules électriques municipaux.

Le choix a été fait cette 
année de ne pas faire de pro-
grammes papier pour le festival 
des Horizons, Nature en Fête 
et Port-Avertin, habituellement 
imprimés à plusieurs milliers 

d’exemplaires. Ces programmes 
pourront être téléchargés et se-
ront affichés sur les sites.

Nous avons modifié la 
confection du magazine que 
vous avez en main pour réduire 
son coût de fabrication.

La commune souhaite ac-
quérir deux nouveaux vélos élec-
triques pour les déplacements 
courte distance des collabora-
teurs de la ville.

De plus, Tours Métropole a dé-
cidé de réduire la collecte des 
déchets ménagers à un seul 
passage par semaine afin de ré-
duire le nombre de camions de 
collecte sur les routes et dimi-
nuer les émissions de carbone 
au quotidien sur le territoire.

DOSSIER SOBRIÉTÉ ENERGÉTIQUE

BAISSE
DES TEMPÉRATURES
Cette année, le chauffage dans 
les bâtiments municipaux a été 
allumé le plus tard possible, soit mi-
novembre, et sera éteint le plus tôt 
possible en fonction des conditions 
météo. Toutes les températures 
ont été baissées avec le souci de 
préserver des conditions correctes 
d’utilisation de ces équipements : 
14°C dans les gymnases, 19°C dans 
les bureaux administratifs, 22°C au 
Domaine de la Petite Enfance, 27°C 
pour l’eau de la piscine. 
De plus, plusieurs ballons d’eau 
chaude ont été éteints. Ceux qui 
nécessitent de rester allumés sont 
limités à 55°C.

Un long travail de diagnostic 
est mené depuis plusieurs mois 
pour mesurer les niveaux de 
consommation des différents 
bâtiments municipaux pour repérer 
les espaces les plus énergivores 
et engager les aménagements 
nécessaires. Dans une dizaine 
de bâtiments, 21 sondes ont été 
installées afin de suivre les niveaux 
et fluctuations des températures. 

14°C

22°C 27°C

55°C

19°C

DOSSIER SOBRIÉTÉ ENERGÉTIQUE

CE QUE FAIT LA VILLE
DEPUIS CES DERNIERES 

ANNÉES

QUEL EST VOTRE ÉCOGESTE PRÉFÉRÉ ?

Au-delà de l’urgence de cet hiver 
2022-2023, toutes ces mesures 
s’inscrivent dans le prolongement 
de la politique déjà conduite par la 
Ville. Depuis ces dernières années, 
la commune agit pour limiter son 
empreinte carbone et se tour-
ner davantage vers les énergies  
renouvelables, à la fois pour des 
raisons environnementales et 
économiques.
Plusieurs actions ont déjà été 
entreprises pour atténuer les 
consommations d’énergie et  
inciter les habitants à faire évoluer 
leurs pratiques. Parmi la liste des 

initiatives, il y a notamment l’amé-
lioration de l’isolation des bâti-
ments municipaux, la suppression 
des systèmes aux hydrocarbures, 
la recherche d’alternatives au 
gaz et à l’électricité pour les bâti-
ments équipés de chaudières très  
anciennes ou encore le recours 
plus fréquent aux énergies vertes 
(panneaux photovoltaïques, chau-
dières biomasses, voitures élec-
triques, encouragement des mo-
des de déplacement à vélos).
Le bâtiment situé place du 11 
novembre, abritant plusieurs ser-
vices municipaux, bénéficie d’une 

opération Isolation Thermique par 
l’Extérieur (ITE) au cours de ce 1er 
semestre 2023. 
Par ailleurs, les écoles des Grands 
Champs et Henri Adam bénéficie-
ront de travaux d’amélioration de 
leur performance énergétique qui 
seront réalisés courant 2023.
Nous vous invitons à (re)consulter 
le dossier « Économie d’énergie et 
réduction de l’empreinte carbone 
de la ville » dans le StAv Mag n°39 
de mai 2022 qui détaillait toutes 
ces mesures.

JE FERME LES PORTES
ET FENÊTRES LORS

DE LA NON-UTILISATION
D’UNE PIÈCE

J’ÉTEINS LA LUMIÈRE 
QUAND JE QUITTE

UNE PIÈCE

JE RESPECTE
LA TEMPÉRATURE

DE CONSIGNE

JE LIMITE L’UTILISATION 
D’EAU CHAUDE

DANS LES DOUCHES
ET LES LAVABOS

ET VOUS ?
CHAQUE GESTE COMPTE
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MÉDIATHÈQUE MICHEL SERRES,
DIX ANS D’INNOVATION

La médiathèque Michel Serres a 
soufflé ses 10 bougies en décembre 
dernier. Retour sur un chantier de 

rénovation hors norme, qui a fait naître 
un équipement culturel à la pointe des 
nouvelles technologies.

IL ÉTAIT UNE FOIS
Édifié au XIIIe siècle, le château de Cangé 
a connu ensuite plusieurs générations 
de propriétaires, dont Maurice Cottier, 
grand collectionneur d’art, qui l’a 
embelli et y a créé en 1874 une salle de 
réception destinée à recevoir d’illustres 
invités et exposer ses œuvres préférées. 
Durant la Seconde Guerre mondiale, 
le président de la République, Albert 
Lebrun, y organisa deux conseils des 
ministres. Deux ans après avoir subi un 
grave incendie, le château de Cangé est 
racheté par la Ville de Saint-Avertin en 
1980.

UN CHANTIER DE RÉNOVATION HORS 
NORME 
Commence alors une longue période 
de métamorphose qui atteindra son 
apogée avec la transformation du 
bâtiment en médiathèque en 2010, sous 
l’impulsion du maire de l’époque, Jean-
Gérard Paumier. De nombreux corps de 
métiers sont impliqués dans ce chantier 
colossal qui va durer deux ans et demi. 
« C’était un projet de rénovation périlleux, 
se souvient l’architecte Dominique 
Blondel, à qui la mission a été confiée. 
Nous avions beaucoup d’inconnues et de 
contraintes techniques. Certaines parties 
étaient en ruine et des arbres avaient 

poussé à l’intérieur du bâtiment.  C’était 
un très bel exercice architectural et nous 
pouvons être très fiers du résultat final, la 
médiathèque dispose vraiment d’un bel 
écrin ».
La spécificité de la rénovation du châ-
teau, inscrit à l’inventaire des monu-
ments historiques, tient notamment 
dans l’équilibre recherché entre la res-
tauration des éléments anciens et l’ajout 
de touches contemporaines. L’archi-
tecte a notamment fait appel à quelques 
sculpteurs sur pierre et une dizaine de 
tailleurs de pierre, dont l’un d’entre eux 
est devenu par la suite Meilleur Ouvrier 
de France. Pour l’architecte Dominique 
Blondel, c’était « un bel assaisonnement
de techniques traditionnelles et
modernes, un mélange complexe entre
matériaux anciens et volumes épurés ». 
« Je trouve que c’est une véritable réus-
site, quand on voit d’où nous sommes 
partis, confiait en 2012 Sybille Made-
lain-Beau, architecte au sein des Bâti-
ments de France. Ça n’a pas été facile
parce que, techniquement, il fallait que
cela réponde à toutes les normes né-
cessaires, et que ça soit évidemment
fonctionnel, parce qu’il s’agissait d’ac-
cueillir du public ».

UN OUTIL CULTUREL À LA POINTE DU 
NUMÉRIQUE
Ce lieu patrimonial est certes chargé 
d’histoire, mais il s’est également tourné 
vers l’avenir dès son ouverture en met-
tant en avant les nouvelles technologies 
et le numérique, jusqu’à en faire une 
référence dans son domaine. La mé-

CULTURE CULTURE

diathèque Michel Serres a notamment 
fait figure de pionnière en offrant la 
possibilité dès son ouverture d’emprun-
ter des casques de réalité virtuelle, des 
liseuses et des consoles de jeux vidéo, 
ou encore avec l’installation d’un œuf de 
réalité virtuelle en 2022 dans l’espace 
musique et DVD.
« Il me semble qu’un équipement de 
cette nature doit savoir traverser les 
siècles, appuie l’architecte des Bâti-
ments de France. Il faut répondre aux 
attentes de l’utilisateur du XXIe siècle. 
Le patrimoine de demain ne doit pas 
rester figé sur les vieilles pierres ».

DIX BOUGIES SOUFFLÉES EN FANFARE
Dix ans après son ouverture, l’équipe 
municipale actuelle a souhaité fêter 
l’anniversaire de la médiathèque en fan-
fare. Les agents avaient concocté un 
programme alléchant avec des temps 
forts, des animations réparties sur le 
trimestre, des concerts en partenariat 
avec l’École Municipale de Musique et 
des spectacles pour les plus jeunes.
Les visiteurs ont notamment pu profi-
ter d’une visite théâtralisée du château, 
d’ateliers d’écriture, d’un spectacle au-
tour des proverbes, d’une illumination 
poétique de l’esplanade et du parc, d’un 
concert, ou encore d’une bourse aux 
livres à L’Orangerie.
Le maire Laurent Raymond et son ad-
jointe à la culture Chantal Boulongne 
ont partagé deux magnifiques gâteaux 
pour fêter les 10 ans d’un des outils 
culturels les plus riches de la Métropole.

2010

2011

2012

La médiathèque illuminée pour ses 10 ans 
le 3 décembre 2022

Œuf VR à la médiathèque
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Après une interruption de plusieurs 
mois liée à la crise Covid, le Centre 
Communal d’Action Sociale 

propose à nouveau depuis l’automne 
des ateliers d’accès à la langue française 
à destination des personnes d’origine 
étrangère vivant à Saint-Avertin. 
À cette occasion, les adultes peuvent 
s’initier, développer et enrichir leur 
vocabulaire dans la langue de Molière. 
À l’espace Simone Veil, Karine Billeau 
dispense depuis plusieurs mois ces 
cours dont l’objectif est de permettre 
à tous d’accéder au même confort 

REPRISE
DES COURS
DE LANGUE 
FRANÇAISE

de vie grâce à la maîtrise de la langue 
française. La Ville de Saint-Avertin 
participe de cette manière à l’intégration 
des ressortissants étrangers en leur 
permettant d’acquérir des notions de 
français.
Cette année, ils sont une vingtaine à 
suivre ces cours, qui leur enseignent 
les bases indispensables afin qu’ils 
puissent se débrouiller dans leurs 
démarches administratives et dans 
leurs recherches d’emploi. Plusieurs 
groupes se sont formés en fonction des 
niveaux de chacun. « C’est aussi cela qui 
crée l’émulation et la solidarité entre les 
personnes, appuie Karine Billeau. Il y a 
de la sympathie pour celui qui débute et 
tout se passe dans la bonne humeur ». 
Pour l’intervenante, c’est l’adéquation 
entre l’apprentissage de l’écrit et de 

l’oral qui porte ses fruits, ainsi qu’un 
travail régulier et continu à la maison. De 
nombreux pays sont représentés parmi 
les apprenants : Turquie, Indonésie, 
Maroc, Portugal, Algérie, Brésil, Syrie, 
Estonie, Cambodge, Grande-Bretagne, 
Pologne et Ukraine. Une richesse 
culturelle qui témoigne de la diversité 
des parcours.

SOCIAL / SOLIDARITÉ

En adhérant à la Mission 
Locale de Touraine, la 
Ville de Saint-Aver-

tin permet aux jeunes de 
16 à 25 ans non scolarisés 
d’être aidés pour identifier 
et construire leur projet, puis 
d’être accompagnés dans 
leurs démarches d’insertion 
professionnelle et sociale.
Annie Roméro, conseillère 
socioprofessionnelle, met 
tout en œuvre pour que 
chaque jeune identifie son 
projet professionnel et puisse 
gérer son quotidien, accéder 
à la culture, aux sports, aux 
soins, connaître ses droits. 
Les jeunes sont accompa-

gnés pour retrouver le che-
min de la formation et de 
l’emploi. « Il ne faut pas que
les jeunes, un peu perdus
dans la vie après les confine-
ments, soient déstabilisés. 
Nous sommes là pour
leur venir en aide ». Des ou-
tils sont à leur disposition. 
Parmi eux, le Contrat d’enga-
gement jeune (CEJ), un par-
cours entièrement person-
nalisé pour définir un projet, 
mettre en avant les compé-
tences et découvrir le monde 
professionnel.

La livraison de repas à 
domicile est un moyen 
d’alléger le quotidien des 

seniors en perte d’autonomie, 
se retrouvant seuls ou ne 
souhaitant pas faire eux-
mêmes la cuisine.
Depuis de nombreuses 
années, le Centre Communal 
d’Action Sociale propose ce 
service aux Saint-Avertinois 
en s’appuyant sur une société 
spécialisée, dans le cadre d’un 
marché public. Depuis 2022, 
c’est la société « Clémence 
et Antonin » qui assure ce 
service. Cette entreprise 

privilégie les produits frais et 
de saison, propose des repas 
sains et équilibrés offrant un 
large choix dans les diverses 
composantes des menus. 
Des menus spécifiques sont 
proposés aux personnes 
respectant un régime 
spécifique. Le prix du repas 
s’élève à 7,45 €.
Le Centre Communal d’Action 
Sociale reste l’intermédiaire 
entre la société et les clients.

PORTAGE DE REPAS
À DOMICILE

Début décembre au Nouvel Atrium, 
l’association SVS37, la Ville de 
Saint-Avertin et le Centre Commu-

nal d’Action Sociale s’associaient pour 
organiser une journée d’action et de sen-
sibilisation autour du mécanisme de l’em-
prise.
Cet événement s’inscrivait dans le projet 
de la Ville de Saint Avertin de s’engager à 
lutter contre toutes formes de violence, et 
notamment la lutte contre les violences 
faites aux femmes et aux personnes 
vulnérables. Portée par le CCAS et 
par Catherine Raynaud, présidente de 
Stop aux violences sexuelles, cette 
manifestation avait pour thème :  
« L’emprise, la connaître et la comprendre 
pour s’en libérer ».
C’est Élisabeth Lemaure, adjointe au 
maire chargée de la solidarité et des 
affaires sociales qui a ouvert cette 
journée de réflexion, alimentée par des 

RETOUR SUR LA JOURNÉE DE SENSIBILISATION
AUTOUR DU MÉCANISME DE L’EMPRISE
POUR LUTTER CONTRE LES VIOLENCES FAITES AUX FEMMES

DES SOLUTIONS
POUR CHAQUE JEUNE

échanges, des témoignages personnels 
et des conseils sur la façon de gérer ces 
situations de crise. Plusieurs médecins 
psychiatres, thérapeutes et autrices ont 
livré leurs témoignages, comme Corinne 
Grandemange, Anne-Laure Buffet et 
Wissam El Hage.
Autre moment intense et émouvant 
de cette journée, une standing ovation 
pour la comédienne Elsa Adroguer qui 
a donné un seul en scène percutant, 
37 heures, qui nous a plongés dans 
l’itinéraire d’une jeune fille prise au piège 
de la manipulation et du silence imposé, 
et qui mettra 16 ans à trouver les mots 
justes pour dire et être entendue. 
Sur la scène du Nouvel Atrium, la 
comédienne a porté avec force un récit 
touchant pour raconter l’universel et 
représenter les milliers de personnes 
victimes chaque année de l’emprise.

SOCIAL / SOLIDARITÉ / SENIORS

Direction de la solidarité
et du développement 
social 
Place du 11 Novembre à 
Saint-Avertin
Tél. : 02 47 48 48 60
Accueil tous les jours
sur rendez-vous.

Infos et inscriptions :
CCAS : 02 47 48 48 46

Ateliers d’accès
à la langue française 

Tous niveaux
Espace Simone Veil
Informations et inscriptions :  
Centre Communal d’Action Sociale
Tél. : 02 47 48 48 40

Mme Alona B. - 25 ans, Ukraine 
« Je suis arrivée en France en mars 
2022, j’habite chez une famille de 
Saint-Avertin en attendant de trouver 
un logement avec ma fille de 4 ans. Les 
cours de français m’aident beaucoup 
pour gérer mon quotidien. »

Mme Guldeniz B. - 45 ans, Turquie 
« Je suis arrivée en France en 2019, ça 
fait déjà plusieurs années que je suis les 
cours de français de Saint-Avertin et je 
suis toujours aussi satisfaite. »

Mme Zahira M. - 44 ans, Maroc 
« Je suis originaire du Maroc et de l’Italie 
et j’aime beaucoup suivre les cours de 
français pour faciliter mes démarches. »
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En octobre, le maire Laurent 
Raymond et son adjointe à la 
« jeunesse, à l’animation et la ci-

toyenneté », Pascale Taffet, ont reçu 
plusieurs jeunes saint-avertinois dans 
la salle du conseil municipal de la mai-
rie pour procéder à l’élection de nou-
veaux membres, afin d’étoffer le groupe 
d’élus juniors du Conseil Municipal des 
Jeunes.
Mis en place en 2020 et encadré par le 
service jeunesse, le Conseil Municipal des 
Jeunes (CMJ) a déjà permis à une quin-
zaine d’adolescents d’être acteurs de leur 
ville, de se responsabiliser, et de profiter 
d’un apprentissage de la citoyenneté.
En plus de participer aux temps forts de la 
vie citoyenne de la ville (cérémonies com-
mémoratives, collectes pour la Banque 
Alimentaire), les jeunes ont pu mener, 
grâce à leur engagement, différents pro-
jets importants comme l’organisation 
d’un tremplin qui offrait à plusieurs ar-
tistes la possibilité de dévoiler leur talent 
sur la scène du Nouvel Atrium. Seul sur 
scène ou en groupe, un casting hétéro-
clite a pu passer une audition face au jury 
constitué entre autres de membres du 
CMJ. 

NOUVELLES ÉLECTIONS POUR LE CMJ
(CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES)
DEVENIR ACTEUR DE SA VILLE

Ils ont aussi eu l’opportunité de visiter 
l’Assemblée nationale et le Sénat et de 
découvrir le fonctionnement de ces insti-
tutions.
Voici la liste de ce nouveau Conseil
Municipal des Jeunes :
Maire Junior :

• Louise ADRAST
Adjoint(e)s au maire juniors :

• Hugo ALEMANY
• Enora BELBEOCH
• Léa DECOUTURE
• Margot PISKOROWSKI

Les autres membres du CMJ :
• Camille ALEMANY
• Ismaël BALOGE

CITOYENNETÉ CITOYENNETÉ

UNE RÉCOMPENSE NATIONALE POUR
LE CMJ DE SAINT-AVERTIN
En décembre dernier, le maire et les membres 
du CMJ étaient invités au Congrès des Maires 
pour recevoir un trophée récompensant l’un de 
leurs projets réalisé en 2022, en présence de 
M. Gabriel Attal ministre délégué chargé des 
Comptes publics, et des échanges avec les 
Maires, et de Cédric De Oliveira, président de 
l’Association des maires d’Indre-et-Loire. 
Cette distinction honore l’organisation d’une 
semaine écologique et solidaire en mars 
dernier par les jeunes du CMJ qui invitaient 
les citoyens à un ramassage des déchets 
dans toute la ville, à un « atelier vélo » pour 
promouvoir les déplacements doux et la mise 
en place d’ateliers de réparation pour conserver 
ses appareils et éviter les déchets électriques. 
Des conférences et des projections venaient 
compléter ce programme de sensibilisation 
environnementale.
Tant au sein de leur collège, qu’à travers des 
activités extérieures, les jeunes élus sont au 
contact des autres élèves pour échanger, 
transmettre et recueillir leurs avis.

• Alexi BUSARELLO
• Raphael DELABY
• Noé GIOVANNETTI
• Marius GIRET
• Damien JOYEUX
• Melissa JOYEUX
• Agathe MATILE
• Soren MAZIERES
• Côme MEREY
• Gabriel PINHEIRO
• Lili STRASSER
• Thimeo THERES
• Élisa THIBAULT Les membres du Conseil des Aînés 

se sont retrouvés en octobre pour 
la première fois dans la salle du 

conseil municipal à l’occasion de son 
installation officielle.

INSTALLATION
DU CONSEIL
DES AÎNÉS Monsieur le Maire, Laurent Raymond, 

son adjointe chargée des affaires 
sociales et de la solidarité, Elisabeth 
Lemaure, et la conseillère municipale 
déléguée aux aînés, Maud Dublineau, 
ont rappelé en préambule les règles 
de fonctionnement de cette nouvelle 
instance de concertation.
Le groupe est destiné à apporter 
des regards croisés sur les projets 
municipaux et à encourager les 

initiatives issues des réflexions des 
aînés.
Les membres titulaires ont élu 
un président et une secrétaire, 
Monsieur Gérard Chabert et 
Madame Madeleine Maretheu, 
qui seront chargés d’organiser 
les différentes réunions et de 
coordonner les quatre commissions 
de travail qui ont été créées.
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PRÉVENTION PRÉVENTION

LA POLICE MUNICIPALE
UN SERVICE MUNICIPAL DE SÉCURITÉ
ET DE PRÉVENTION

TOUS ÉCLAIRÉS,
TOUS PROTÉGÉS !
GARANTIR
UNE CIRCULATION
APAISÉE ENTRE LES
DIFFÉRENTS USAGERS

Les agents de la police municipale 
ont déménagé dans des locaux 
plus adaptés à leurs missions et 

à la taille de leur équipe. Leur nouvelle 
adresse est située au 23 rue de 
Grandmont, à côté du salon de coiffure 
Le salon by Anne.
L’occasion de revenir sur les actions 
de prévention mises en place par la 
police municipale de Saint-Avertin, en 
plus de leurs missions de sécurité des 
personnes et des biens sous l’autorité 
du maire.
L’action de la police municipale ne se 
réduit pas seulement au contrôle et à la 
répression. Tout au long de l’année, les 
policiers municipaux mettent en place 
différents temps de prévention auprès 
de la population et tout particulièrement 
auprès du jeune public.

PERMIS PIÉTON
L’objectif du permis piéton est de 
responsabiliser les enfants de CE2 en 
leur faisant prendre conscience qu’ils 
sont plus exposés que les adultes sur 
la voie publique. Ce travail se fait en 
partenariat avec les enseignants. Les 
élèves sont d’abord sensibilisés en 
classe sur les risques encourus par 
les piétons grâce à un « Code du jeune 
piéton ». Les policiers municipaux 

VÉRIFICATION DES VÉLOS
DES ÉLÈVES DU COLLÈGE 
L’équipe de la police municipale 
procède chaque année à la vérification 
des vélos des élèves du collège Jules 
Romains afin qu’ils puissent circuler 
en toute sécurité.
Au début de l’automne, avec la baisse 
de la luminosité au moment de la 
sortie des établissements scolaires, 
il est essentiel de s’assurer du bon 
fonctionnement de l’éclairage de son 
vélo.
En collaboration avec la police 
nationale, la police municipale contrôle 
également l’état des freins, des pneus, 
de la sonnette et des catadioptres sur 
les roues des cycles.
Un état des lieux des vélos est 
ensuite envoyé aux parents d’élèves 
pour mettre le vélo de leur enfant en 
conformité avec la sécurité routière.

RÉGLEMENTATION DES ENGINS 
DE DÉPLACEMENT PERSONNEL 
MOTORISÉ (EDPM)
Le travail de prévention de la police 
municipale est l’occasion de rappeler 
la réglementation sur ces EDPM, 
comme les trottinettes électriques 
par exemple, afin de garantir une 
circulation apaisée entre les différents 
usagers. Pour assurer sa propre 
sécurité et protéger les autres usagers 
de la route, chaque conducteur de ces 
engins doit se rendre visible.  Tous les 
EDPM en circulation doivent répondre 
aux critères techniques de sécurité 
fixés par la réglementation.

viennent finaliser cette formation en 
intervenant devant toutes les classes de 
CE2, dans les trois groupes scolaires de 
la commune.

PERMIS CYCLISTE
Le permis cycliste permet de sensibiliser 
les élèves de CM2 se préparant pour 
la plupart à entrer au collège Jules 
Romains, l’un des établissements 
qui compte le plus fort taux de jeunes 
cyclistes dans le département. Ce 
permis permet de les former aux règles 
du code de la route pour garantir leur 
sécurité à vélo. La formation se termine 
par une sortie vélo, en conditions réelles, 
accompagnés par des enseignants, 
plusieurs parents volontaires, et des 
agents de la Police Municipale, chargés 
de veiller aux incidents et au strict 
respect du code de la route à l’occasion 
de cet itinéraire à travers les rues de la 
ville.

PERMIS INTERNET
Le permis Internet est un programme 
national de prévention pour un usage 
d’Internet vigilant, sûr et responsable 
à l’attention des enfants de CM2 et de 
leurs parents. Les agents de la police 
municipale, accompagnés par des 
agents de la police nationale, se rendent 
dans les classes de CM2 de la commune 

pour sensibiliser les enfants sur les 
précautions à prendre en cas d’usage 
d’Internet. Choix du mot de passe ou 
de l’adresse mail, rencontres virtuelles, 
achats en ligne, contrôle parental, 
cyberharcèlement, respect de la vie 
privée... Le permis Internet accompagne 
les enfants pour qu’ils puissent accéder 
au meilleur d’Internet en toute sécurité 
et apprendre les règles essentielles de 
prudence.

OPÉRATION TRANQUILLITÉ VACANCES
Son but est de lutter contre les 
cambriolages par une présence accrue 
des policiers sur la voie publique. Avant 
de partir en vacances, vous avez la 
possibilité de contacter le service de la 
police municipale pour prévenir de votre 
absence. Un formulaire est à remplir 
au minimum 15 jours avant la date de 
votre départ. Des patrouilles inopinées 
seront effectuées aux abords de votre 
domicile, et au sein de toute la ville de 
Saint-Avertin, tout au long de l’année.

Police municipale de Saint-Avertin
23 rue de Grandmont
Horaires du lundi au vendredi de 14h à 17h
Tél. : 02 47 48 48 43 
Port. : 06 73 69 85 77 (24h/24)
Mail : police@ville-saint-avertin.fr

Quid de l’assurance ?
Une assurance de responsabilité civile est obligatoire pour couvrir les éventuels dommages matériels ou corporels que 
l’usager pourrait occasionner à un tiers avec son EDPM. Contactez votre assurance pour plus de renseignements.
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ENVIRONNEMENT ENVIRONNEMENT

Romain Coltier et Léo Vetillard sont 
deux hommes heureux. Leur projet 
d’établissement d’une entreprise de 

maraîchage biologique à Saint-Avertin a 
été retenu. 
Le terrain, d’une superficie de 2 hectares, 
se situe à l’entrée des prairies de Cangé, 
au long de la rue de Larçay.
Cette installation s’inscrit dans le plan 
d’action du Projet Alimentaire Territorial 
de Tours Métropole, qui permet de pro-
mouvoir aux lisières des villes une agri-
culture de proximité, durable et produc-
tive, notamment par l’acquisition de terres 
nourricières. L’installation d’un maraîcher 
contribue à autonomiser le territoire et fa-
vorise le recours aux circuits courts.
L’objectif à moyen terme pour la Ville de 
Saint-Avertin est de travailler avec ces 
deux maraîchers pour alimenter la restau-
ration scolaire municipale quand ils au-
ront atteint leur vitesse de croisière.
« Nous avons eu un vrai coup de coeur
pour ce terrain de Cangé, qui possède 
plein d’atouts environnementaux, confie 
Romain Coltier. L’étude du sol est promet-
teuse, le cadre est propice et le terrain est 
idéalement placé pour effectuer
de la vente en direct ».
Le maraîchage se définit comme la pro-
duction de légumes en plein champ ou 
sous abri. Cela signifie que sur une an-
née, différents légumes sont produits 

BIENVENUE 
AUX NOUVEAUX 
MARAÎCHERS
DE CANGÉ
POUR FAVORISER 
UNE AGRICULTURE DE 
PROXIMITÉ

sur la même parcelle. C’est l’observation 
et la connaissance des différents cycles 
naturels des plantes, des insectes et du 
fonctionnement du sol qui vont permettre 
de faire les bons choix techniques et ainsi 
obtenir des résultats satisfaisants en pro-
duction.
Le métier de maraîcher bio permet de 
travailler en plein air, au rythme des sai-
sons, de produire une grande diversité de 
légumes et selon le circuit de vente choisi, 
de pouvoir être en contact direct avec le 
consommateur, ce qui sera le cas avec 
cette AMAP qui prendra le nom des Ma-
raîchers de Cangé. 
Le binôme veut proposer de la culture de 
légumes, de melons, de racines et de tu-
bercules. Cela prendra la forme de paniers 
de légumes bio, vendus chaque semaine 
directement aux consommateurs. 
Romain Coltier et Léo Vetillard, qui offi-
ciaient respectivement jusqu’ici comme 
jardinier et ouvrier agricole, vont désor-
mais s’atteler à construire des serres, à 
déployer un système d’irrigation grâce 
au forage déjà effectué sur les terres de 
l’exploitation et effectuer les tout premiers 
semis. Les premières récoltes de fruits et 
de légumes pourraient se faire à la fin du 
printemps ou au début de l’été 2023.

Bienvenue à tous les deux !

C’est la qualité de l’accueil, le respect de l’environnement, 
la préservation et le développement du lien social de 
la ville de Saint-Avertin qui étaient récompensés en 

décembre à l’Hôtel Régional d’Orléans.
Comme chaque année, les labels « Villes et Villages Fleuris » 
ont été décernés pour les communes et les acteurs du 
fleurissement public de la région. Notre « 3e  fleur » a été 
maintenue, récompensant la politique du développement 
durable des élus, son mode de gestion, la recherche 
d’économie en eau et la diversité des espèces plantées. 
De plus, un de nos agents municipaux, Frédéric Gorsse, 
accompagné par Jean-Michel Percheron, conseiller 
municipal délégué à la protection de l’environnement, a reçu 
le prix du « Jardinier Régional ». 
Au-delà du fleurissement, la destination des espaces 
aménagés et la protection de la biodiversité locale jouent un 
rôle prépondérant dans la décision finale.
Un grand bravo à Frédéric et à tous nos agents des services 
voirie, propreté urbaine et espaces verts qui contribuent au 
quotidien à faire de la commune une ville verte.

SAINT-AVERTIN, VILLE VERTE

UN JARDIN
PARTAGÉ
À LA ROSERAIE
DU CLOS
VAUMONT 

C’est un jardin public assez 
méconnu, caché à l’abri des 
regards. La Roseraie du Clos 

Vaumont possède beaucoup d’atouts : 
des jeux pour enfants, des bancs 
disposés en dessous d’une belle 
pergola et différents petits coins pour 
se détendre aux beaux jours.
Le lieu bénéficie actuellement de travaux 
d’aménagement paysager en vue d’en 
faire un jardin partagé.
Le projet soumis par les membres de 
l’association Le Tilleul est arrivé en 
tête des suffrages du canton de Saint-
Pierre-des-Corps et Saint-Avertin 
dans le cadre de la première édition du 
budget participatif initié par le conseil 
départemental d’Indre-et-Loire. Une 
subvention du département leur a été 
allouée dans ce cadre.
Il verra donc le jour en ce premier 
trimestre de l’année 2023, avec la 
collaboration et le soutien de la 

municipalité. L’objectif : faire de cette 
Roseraie du Clos Vaumont un vrai lieu 
de vie, au cœur de ce quartier résidentiel. 
Les membres de l’association pourront 
planter eux-mêmes des légumes, 
profiter des différents aménagements 
et outils qui seront mis sur place à leur 
disposition.
Le projet vise à renforcer les liens entre 
les habitants et habitantes et à améliorer 
le cadre de vie tout en promouvant la 
biodiversité, l’écologie et la convivialité. 
L’idée consiste à optimiser au maximum 
tout l’espace disponible, de rendre tout 
le parc comestible. 
Six bacs potagers vont ainsi être 
installés, avec des cultures en lasagne, 
et de nombreux arbres fruitiers 
(pommes, poires, cerises, kiwis, pêches, 
kakis, abricots, raisins) seront plantés, 
avec de premières récoltes possibles à 
l’horizon 2024.

Après une dernière édition couronnée de succès, la 
manifestation Nature en Fête fera son retour ce 
printemps sur le thème des arbres.

Dans l’écrin du Domaine de Cangé, avec ses 15 000 visiteurs 
par édition, cette fête de la nature est devenue l’un des 
événements environnementaux les plus importants dans 
l’agglomération tourangelle.
Ce festival du jardin, organisé par le Comité des Fêtes 
en partenariat avec la Ville, propose chaque année de 
nombreux stands. Plantes rares, végétaux, fleurs de saison, 
décorations de jardin, marché gourmand, marché bio, art et 
artisanat, pôle bien-être, les visiteurs sont toujours comblés 
par la diversité du choix proposé.
Les enfants s’y régalent grâce à des animations prévues 
rien que pour eux : ateliers créatifs, jeux en bois, jeux de 
piste, chiens de sauvetage, baptême de poney, mini-ferme, 
manèges et structures gonflables.
Des spectacles et des déambulations viendront agrémenter 
ce week-end familial, bucolique et festif.

NATURE EN FÊTE 2023

Nature Fête
Samedi 1er et dimanche 2 avril 2023
Domaine de Cangé
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PORTRAITS DE FEMMES PORTRAITS DE FEMMES

ANAÏS GARNIER,
GRAINE DE 
CHAMPIONNE

LE SAS
FOOTBALL
SE CONJUGUE AU 
FÉMININ PLURIEL

MANON MARTINS,
UNE MISS SAINT-AVERTINOISE

CUCA DE OTTO,
L’ÂME DE FOND

Son vœu le plus cher a été exaucé. 
Petit fille, Manon Martins rêvait de 
se déguiser en princesse.

Le samedi 5 novembre dernier, à 
Langeais, l’adolescente de 16 ans a été 
élue Miss région Centre-Val de Loire 
dans la tranche d’âge des 15/17 ans. 
En 2021, elle portait déjà l’écharpe de 
1re dauphine du concours de Miss Indre-
et-Loire.  « J’ai toujours regardé les 
concours de Miss France, ça représente 
un peu de rêve et de féérie pour moi, 
nous confie la jeune femme qui a fait 
toute sa scolarité à Saint-Avertin, entre 
l’école Christophe Plantin et le collège 
Jules Romains.
Désormais, elle va fièrement représenter 
sa commune d’origine sur différents 
podiums. Le concours Miss 15/17 
ans a pour but de faire découvrir le 
monde de la mode et de l’élégance aux 
adolescentes françaises dans un esprit 

Cuca de Otto Tonnellier est une 
poète dans l’âme. Il lui suffit 
d’un mot, d’un objet, d’un regard, 

d’un paysage pour prendre la plume et 
sublimer le quotidien.
Après avoir partagé ses écrits pendant 
plusieurs années avec sa seule famille 
proche, la Saint-Avertinoise a sauté le 
pas et a autoédité un recueil poétique 
qui s’intitule joliment Et j’ai prié la lune 
d’éclairer mes songes.

Pour Anaïs Garnier, le BMX est une 
histoire de famille.
Son frère Kylian et sa sœur Célia le 

pratiquent également. Sa maman Cécile 
est la présidente de la section BMX de 
Saint-Avertin Sports. Une évidence, 
donc, pour la petite Anaïs qui s’est 
élancée pour la toute première fois à 
l’âge de 6 ans.
Née en 2007, Anaïs a découvert ce sport 
en regardant évoluer son grand frère, 

Le football féminin a un bel avenir 
devant lui. La section football de 
l’association Saint-Avertin Sports 

a en tout cas fait le pari de constituer 
cette année une équipe de filles. 

sain et naturel. Sans critères physiques 
demandés le comité laisse une chance à 
toutes les jeunes femmes de vivre cette 
expérience unique, tout en les aidant à 
prendre confiance en elles. « J’apprécie 
de pouvoir faire de nouvelles rencontres 
enrichissantes, de voyager, de faire 
plein d’activités, confie la jeune femme 
âgée de 16 ans. Mon entourage m’a 
beaucoup encouragée à me lancer dans 
le concours, mes amies, ma famille m’ont 
stimulée et donné confiance et je suis très 

Dans son livre, elle allie contemplation 
et imagination pour le plus grand plaisir 
des grands rêveurs. « Quand on écrit, on 
se détache du sol, confie-t-elle. On rentre 
dans un période un peu à part. Et je suis 
prête à tout stopper pour replonger dans 
cet état ».
Pour son frère Sergio, qui signe la préface 
du livre, Cuca est une « entrepreneuse 
infatigable dans tous les domaines, avec 
un esprit perpétuellement en ébullition. 
La force veloutée de sa poésie évoque un 
volcan intérieur entré en éruption, lançant 
un magma de sentiments, de nostalgie et 
d’émotions ».
Cuca part marcher tous les jours, à 
n’importe quel moment, et parvient à 
capter une humeur, une variation de 
lumière. Elle essaye de venir admirer 
régulièrement le coucher de soleil 
depuis la digue du Cher et affectionne 
particulièrement le bois de la Camusière 
et ses recoins bucoliques. Elle puise 
aussi son inspiration dans son vécu et 
ses tourments personnels. « On écrit 
toujours plus dans la peine que dans la 
joie », explique-t-elle.
« Cuca ne joue pas avec les mots, elle 
les dompte avec affection, les retourne 
et les mélange pour lier à la perfection 
un accord qui vibre en nous, analyse son 

Killian, au sein du club. « Je le suivais sur 
ses entraînements et j’ai débuté à peu 
près au même moment que ma sœur 
Célia, se remémore-t-elle. On fait ça en 
famille, c’est presque devenu un mode 
de vie, on voyage même ensemble pour 
aller dans les différentes compétitions », 
ajoute-t-elle.
C’est aussi une histoire de passion. 
« Je suis tombée amoureuse de ce 
sport dès les premiers tours, j’apprécie 
particulièrement la vitesse qu’on arrive 
à prendre et la technique du saut. 
Aujourd’hui, c’est une vraie vocation, 
je ne vais pas lâcher ça de sitôt, je sais 
que je continuerai de faire ce sport par 
pur plaisir, au-delà des médailles et des 
compétitions ».
En effet, Anaïs Garnier a franchi l’année 
dernière un vrai cap avec deux médailles 
de championne de France et un titre 
de vice-championne du monde. « J’ai 
beaucoup travaillé pour y parvenir, confie-t-
elle. Ça représente l’aboutissement de tous 
mes entrainements de l’année dernière, ça 
faisait partie de mes objectifs ».
Et elle garde toujours un regard dans le 
rétroviseur. « J’ai grandi dans ce club de 
Saint-Avertin, donc je garderai toujours 
un attachement particulier avec cette 
piste, les bénévoles, le staff ».
Elle évolue actuellement au sein du pôle 

 Le club a même accueilli à plusieurs 
reprises un plateau 100 % féminin au 
stade des Grands Champs.
Les jeunes coéquipières se sont peu 
à peu prises au jeu et elles ont déjà 
remporté des matches dans des 
compétitions départementales ou 
régionales. « Au début, elles venaient 
entre copines pour s’amuser et 
progressivement, elles sont entrées 
dans un esprit de compétition qui fait 
plaisir à voir, confie Thomas Leblanc, 
éducateur sportif au sein du club ».
Âgées de 8 à 10 ans, ces filles 
symbolisent une nouvelle génération 
qui s’affranchit des règles établies, qui 

heureuse d’avoir été choisie ». Manon a 
reçu sa couronne des mains de Mona-
Cannelle Béguin, Miss 2021, originaire 
de l’Indre. La Tourangelle représentera 
en février prochain la région lors de 
l’élection nationale, en Normandie. Zia 
Sadnaa, représentante du Loiret, est sa 
première dauphine. Loane Maillot, elle 
aussi d’Indre-et-Loire, est sa deuxième 
dauphine.

frère. Elle utilise un vocabulaire qui nous 
ferait oublier que le français n’est pas 
sa langue maternelle ». En effet, Cuca a 
passé une partie de sa scolarité au lycée 
français de Madrid avant d’emménager 
dans notre pays à l’âge de 18 ans.
La poésie, c’est Cuca qui en parle le 
mieux : « Ce ne sont pas que des rimes 
bien rangées, la poésie est l’enfant candide 
de la philosophie. Elle avance, exploratrice 
de l’infécond, de l’intangible, de l’illusoire, 
parmi des questions inachevées, à coups 
de rires, à coups de plaies, à coups de 
pleurs ; expérimentant la vie, ses joies et 
ses douleurs. La poésie, ce sont des mots 
qui voyagent ».

France jeune de Bourges, qui forme 
les futurs athlètes de haut niveau :  
« C’est l’un des plus hauts établissements 
que je pouvais viser, on a des séances 
hebdomadaires d’entraînement, de 
musculation, c’est un véritable centre 
d’entraînement ».
Son ancien entraîneur, Stéphane 
Deneze, est aujourd’hui décédé. « Il m’a 
énormément appris sur la course et sur 
la vie en général, donc j’ai toujours une 
pensée pour lui ».
Il lui reste maintenant à confirmer en 
2023 sa belle ascension dans une 
nouvelle catégorie, en cadette 2. Avec, 
en ligne de mire, les Jeux olympiques de 
2028, qui auront lieu à Los Angeles. Elle 
aura alors à peine 21 ans.

se joue du regard des autres. « C’est très 
important pour nous de faire évoluer les 
mentalités, de prouver dès le plus jeune 
âge que le football n’est pas qu’un sport 
destiné aux garçons, confie Thomas 
Leblanc. C’est vraiment une question 
centrale d’éducation ».
Plusieurs élèves inscrites en maternelle 
se sont ainsi rendues directement sur le 
terrain de foot pour se familiariser avec 
ce sport, à travers des déplacements, 
des jeux d’adresse et de mobilité.
Juline, 19 ans, a signé en septembre 
un contrat de service civique dont la 
mission est dédiée à développer cette 
équipe féminine, à communiquer autour 
des entraînements et des matches et 
les soutenir moralement pour qu’elles 
persévèrent.
Pour Thomas Leblanc, le football 
féminin « a sa part de crédibilité et un 
vrai rôle à jouer sur le plan national ». 
C’est à l’échelle locale qu’un vrai déclic 
peut survenir.
« C’est un travail à long terme, estime-
t-il. Le club s’est engagé dans une vraie 
démarche éducative, notamment contre 
les diffamations. Nous avons deux 
femmes bénévoles dans le bureau de 
direction du club. Même si cela prendra 
des années, le foot féminin a toute sa 
place dans le paysage ».

Son palmarès :
2015 : 2e au trophée de France
2017 : vainqueur du trophée de 
France
2017 : 6e au championnat du monde
2018 : 5e au championnat d’Europe
6e au championnat du monde
2019 : championne d’Europe 
(catégorie des 12 ans)
2022 : double championne de France 
et vice-championne du monde

Et j’ai prié la lune d’éclairer mes
songes
Sur commande par mail à l’adresse 
cucadeotto@gmail.com.
Samedi 21 janvier, de 15h à 18h,
Cuca vous invite à un temps de 
découverte, d’écoute et de détente 
autour des mots, avec des ateliers 
d’écriture gratuits, des lectures de 
quelques textes et un temps de 
dédicaces. 
Infos et inscription aux ateliers : 
cucadeotto@gmail.com
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DES VISAGES, DES FIGURES PATRIMOINE

Parmi les personnalités qui ont fait 
halte à Saint-Avertin, il en est une 
qui a particulièrement marqué 

les passants. Simone Annibal s’est fait 
un nom comme meneuse de revue et 
chanteuse de cabaret.
Simone Henriette Gabrielle Joubert 
est née au château de Thuisseau à 
Montlouis-sur-Loire, le 25 mai 1908. Sa 
mère, qui possédait un hôtel particulier 
rue Richelieu à Tours, le vendit pour 
acheter en 1927 un terrain à Saint-
Avertin ainsi que le café-guinguette Au 
pavillon situé à l’est de la Chaumière, au 
niveau de la gare du tramway de la ligne 
de Véretz (route de Larçay).
Elle y aménagea les deux étages en 
hôtel et fit construire un grand bâtiment 
en bois dans le jardin qu’elle baptisa le 
Pavillon bleu. Plusieurs générations de 
Tourangeaux vinrent y danser le samedi 
soir ou le dimanche après-midi en 
dégustant moules-frites, rillettes et vin 
blanc. Ce fut là que la jeune Simone fit 
avec brio ses armes de chanteuse. 
A 19 ans, Simone connut des succès 
surprenants qui l’amenèrent rapidement 
dans la capitale. Quand elle était jeune, 
Edith Piaf venait la voir à l’Alcazar à 
Marseille. Sous le nom de Simone 
Annibal, elle se produisit ensuite avec 

Saint-Avertin est riche d’histoire 
à travers son château, ses 
belles propriétés, ses sources 

du Limançon, ses terres vignobles ou 
encore ses carrières de l’Écorcheveau.
Elle l’est aussi grâce à sa rivière qui la 
borde : le Cher. 
Un cours d’eau très apprécié au XIXe et 
dans la première moitié du XXe siècle 
pour s’y baigner, y canoter ou danser 
sur ses bords dans les fameuses 
guinguettes qui ont fait la gloire de 
Saint-Avertin.
Ce qui est moins connu, c’est que la ville 
possédait un port au niveau du quartier 
des Graviers.
C’est pour faire revivre ce patrimoine 
que la municipalité a souhaité réhabiliter 
ce site en partenariat avec l’association  
Les Graviers, bord du Cher, le conseil de 
quartier de Cangé et le Syndicat Nouvel 
Espace du Cher (NEC).
En octobre dernier, en présence de ces 
différents partenaires, accompagné 
du maire de Larçay, Jean-François 
Cessac, et de nombreux élus, le maire 
de Saint-Avertin, Laurent Raymond, 
et son premier adjoint, Anséric Léon, 
ont inauguré un kiosque d’information 
rappelant l’histoire du port des Graviers 
ainsi que la vie du Cher autrefois.

Tino Rossi, Maurice Chevalier ou encore 
Fernand Sardou. Femme de charme et 
de caractère, elle a également fréquenté 
les gangsters. Surtout à l’époque où elle 
tenait et chantait à L’Eden, rue Fontaine 
à Paris, cabaret dont la propriétaire, dix 
ans plus tôt, n’était autre que la sublime 
Joséphine Baker.
Simone Annibal a également chanté 
sur la scène du Casino de Paris ou de 
l’Olympia, où elle acheva sa carrière de 
grande vedette de la chanson française 
et de reine du music-hall.

Ce kiosque, installé sur les bords du 
Cher à côté d’une aire de pique-nique, 
permet de lancer la requalification 
de cet espace. Le début de plusieurs 
projets comme la reconstruction d’un 
embarcadère ou l’inscription de cette 
étape dans le parcours du Cher à vélo.

UN PEU D’HISTOIRE
Le port des Graviers, d’abord connu 
pour l’exploitation d’une modeste 
gravière, se transforma au fil du temps 
en simple embarcadère. En effet, si ce 
secteur de la rivière servit à l’origine 

SIMONE ANNIBAL
UNE REINE DE LA NUIT À SAINT-AVERTIN

RÉHABILITATION DU PORT DES GRAVIERS
FAIRE REVIVRE NOTRE HISTOIRE DES BORDS DU CHER

Morte en 1987 à Sète à l’âge de 79 ans, 
Simone Annibal a légué un patrimoine 
artistique à son fils qui se produit depuis 
une trentaine d’années comme artiste 
de music-hall, sous le nom de Lady 
Bee. Costumé et maquillé en hommage 
à sa maman, il a assuré des dizaines 
et des dizaines de galas, notamment 
un concert mémorable au Théâtre de 
la Mer à Sète, reprenant l’anthologie de 
la chanson française du début du XXe 
siècle. 

à l’extraction de gros sable, il fut 
également utilisé pendant le Moyen Âge  
comme base d’entrepôt pour les tonnes 
de pierres extraites du coteau dans les 
carrières dites « les Caves à goûter » à 
Saint-Avertin ou encore à Larçay et à 
Véretz pour la construction d’édifices 
religieux à Tours. Après l’abandon 
de ces carrières et jusqu’à la fin de 
l’Ancien Régime du moins, la gravière  
continua ses activités, sur ou près du 
Cher dépendant,  à partir du XIIIe siècle 
des seigneurs de Cangé : un moulin, 
une pêcherie avec écluse, des prés, des 
pâturages, une saulaie, des iles…

Retrouvez l’ensemble de l’histoire du 
Cher en Touraine sur le site Internet 
de la Ville  :
www.ville-saint-avertin.fr
> Découvrir Saint-Avertin
> Histoire et patrimoine
> Au bord du Cher autrefois

32 33



LES CONSEILS DE QUARTIER LES CONSEILS DE QUARTIER

Depuis plus de 3 ans, les 7 conseils 
de quartier répartis sur toute la 
ville favorisent la concertation de 

proximité et animent les différents terri-
toires de la commune.
Grâce à plusieurs temps d’échanges et 
des balades organisées aux sein des 
quartiers, plusieurs projets et aménage-
ments ont pu voir le jour pour améliorer 
et enrichir la vie des Saint-Avertinois.
Citons par exemple, l’installation d’une 
vigne dans le bourg et des tables de  
pique-niques au jardin des Rives à l’ini-
tiative du conseil de quartier Centre-ville 
ou la remise en état de l’escalier en ron-
dins du sentier de randonnée au-dessus 
du cimetière proposé par le conseil de 
quartier de Château Fraisier. Le conseil 
de quartier des Grands Champs a fait 

LES CONSEILS DE QUARTIER
UNE PARTICIPATION CITOYENNE ACTIVE

la demande d’un banc à l’arrêt de bus 
Beaugaillard/Petit bois, de même pour 
le conseil de quartier de la Bellerie qui a 
souhaité l’installation d’un banc à l’en-
trée du pôle sportif, à côté de la salle de 
tir à l’arc.
Le conseil de quartier de Cangé a acti-
vement participé à la réflexion autour de 
la création du kiosque pour la réhabili-
tation du port des Graviers, de à la ré-
fection de la rue des Caves à goûter et 
du goudronnage de l’allée de l’Aubinière 
pour les piétons et les vélos.
Tous les conseils de quartier se réuni-
ront en plénière le 12 janvier prochain. 
L’occasion de se rencontrer et de parta-
ger leurs différentes idées et initiatives 
pour une construction citoyenne de la 
ville.

PERMANENCES :
• Conseil de quartier de Cangé

Permanences tous les 1ers samedis du 
mois à la médiathèque (sauf le 8 avril et 
le 10 juin)

• Conseil de quartier de Château fraisier 
Permanences tous les 1ers samedis du 
mois salle Dupont Francklin

FÊTES DE QUARTIER
• Château Fraisier

13 mai - Fête de quartier au gymnase 
Château Fraisier

•  Grands Champs  
14 mai - Fête de quartier au gymnase 
des Grands Champs

• Aubuis
28 janvier - Galette des rois
8 avril - Chasse aux œufs au Mail Bar-
bara Hendriks
8 septembre - Fête de quartier au mail 
Barbara Hendriks

QUELQUES DATES
À RETENIR 

+ d’infos :
Vous trouverez toutes
les coordonnées de votre conseil
de quartiers sur : 
concertation-citoyenne.ville-
saintavertin.fr

Renseignements auprès
de Charlotte PETIT 
Tel. : 02 47 48 48 31
Mail : cpetit@ville-saint-avertin.f

Fête de quartier du Centre-Ville

Goûter de Noël du conseil
de quartier des Onze ArpentsGoûter de Noël du conseil de quartier de Château Fraisier

Fête du conseil de quartier
de la Bellerie

Inauguration du kiosque du port des Graviers initié (entre
autres associations) par le conseil de quartier de Cangé

Fête du conseil de quartier des Grands Champs

Fête du conseil de quartier des Aubuis

34 35



DANS MA VILLE DANS MA VILLE

La chorale Chant’Avertin est multi-générationnelle 
et s’ouvre à toutes les influences, tous les styles 
musicaux. Son répertoire va de la variété aux chants 

traditionnels, en passant par l’opérette ou les musiques de 
film.
L’année dernière, l’association a vu arriver une nouvelle 
cheffe de chœur, Helena Bregar, soprane professionnelle, 
qui a pour objectif de partager sa passion : le plaisir de 
chanter ensemble. Elle a pour ambition de faire progresser 
les choristes en travaillant sur tous les éléments 
techniques (respiration, rythme, harmonie, écoute, justesse, 
interprétation...) dans une ambiance chaleureuse, en 
restant toujours à l’écoute du groupe et de son rythme 
d’apprentissage.
Le 17 mars 2023 aura lieu le spectacle annuel de la chorale. 
Après avoir présenté une opérette l’année dernière, le groupe 
de chant mettra cette fois-ci à l’honneur les musiques de 
film et les comédies musicales. Une date à noter dans vos 
agendas !

L’entreprise saint-avertinoise Les Belles Assises a 
décroché au mois de décembre le trophée « Top 
Résilience et Adaptation 2022 ». Le prix a été remis 

aux deux associées Caroline Rabelle et Clémence Coppé 
lors de la soirée « Top des Entreprises 37 » organisée par La 
Nouvelle République.
Les Belles Assises (LBA) est une entreprise de tapisserie 
d’ameublement, où vous pourrez rencontrer Clémence, 
Maître Artisan d’Art et Caroline, tapissière d’ameublement 
et canneuse, ainsi que Christine, spécialiste de la couture 
d’ameublement.
Toutes trois mettent à votre disposition leur savoir-faire pour 
effectuer la réfection et la confection de tous vos supports 
d’ameublement en tissu ou similicuir.
De plus, elles mettent leur expérience et leur pédagogie à 
votre service lors de leurs cours loisirs ou à l’occasion de 
leurs modules de formation.
Un grand bravo à elles !

CONCERT DE CHANT’AVERTINUNE DISTINCTION
POUR LES BELLES ASSISES

RECENSEMENT
DE LA POPULATION

BOL D’AIR

Cette année, le recensement aura 
lieu du 19 janvier au 25 février 
2023. Se faire recenser est un 

geste civique, qui permet de déterminer 
la population officielle de chaque 
commune. C’est simple, utile et sûr. 
Vos informations personnelles sont 
protégées. Seul l’Insee est habilité 
à exploiter les questionnaires. Ils ne 
peuvent en aucun cas donner lieu à 
un contrôle administratif ou fiscal. 
Lors du traitement des questionnaires, 
votre nom et votre adresse ne seront 
pas enregistrés et ne seront donc pas 
conservés dans les bases de données. 
Enfin, toutes les personnes ayant accès 
aux questionnaires sont tenues au 
secret professionnel.

Près de 700 personnes sont 
prévues tout le week-end pour 
la 13e édition très attendue du 

cross nature du Bol d’air. Au départ 
du Domaine de Cangé, venez choisir 
votre épreuve, selon votre âge ou tout 
simplement selon votre envie sportive. 
Entre course familiale, ouverte aux 
jeunes à partir de 6 ans, trail nocturne, 
cross nature et marche nordique, les 
sportifs auront l’embarras du choix.
Les marcheurs ne sont pas oubliés avec 
une randonnée de 10 kilomètres.

En 2023, 583 logements saint-avertinois 
seront concernés par le recensement. 
L’agent recenseur qui se rendra à votre 
domicile sera identifiable par une carte 
officielle tricolore, comportant sa photo 
et la signature du maire.
Si vous le souhaitez, vous pouvez vous 
faire recenser en ligne sur le site : www.
le-recensement-et-moi.fr. Utilisez votre 
code d’accès et votre mot de passe 
qui figurent sur la notice d’information 
qui vous sera remise soit par l’agent 

Invité par le Comité de Jumelage de Saint Avertin, le 
contre-ténor João Paulo Ferreira retrouvera la scène du 
Nouvel Atrium, avec le pianiste Xavier-Charles Catta,  le 

dimanche 26 mars 2023 à 16h.
João Paulo Ferreira promet de nous enchanter à nouveau 
par sa voix et son charisme hors du commun, à travers un 
voyage musical éclectique allant de la musique baroque à 
des chants populaires du répertoire portugais, espagnol, 
brésilien, et quelques surprises ! Xavier-Charles Catta 
retrouvera le piano du Nouvel Atrium pour l’accompagner 
avec tout son talent.
João Paulo Ferreira viendra spécialement pour ce concert 
du Portugal, avec lequel notre commune est liée depuis 2003 
par une charte d’amitié avec la ville de Mondim de Basto. 
Ce concert est organisé par le Comité de Jumelage avec 
le soutien de la Ville de Saint-Avertin et de l’Association 
Culturelle France Portugal 37 récemment dissoute.

L’Amicale des Grands Champs a obtenu l’année dernière 
le label « Rando Santé » de la part de la Fédération 
Française de Randonnée Pédestre. Il s’agit seulement 

du 3e club d’Indre-et-Loire à recevoir cette distinction, 
avec CSM Les Arqueleux à La Membrolle-sur-Choisille et 
Descartes Rando Nature.
La pratique « Rando Santé » s’adresse à tous, en priorité 
à des individus aux capacités physiques diminuées mais 
ne nécessitant pas de tierce personne ou d’équipement 
particulier pour marcher, que ce soit pour des raisons d’ordre 
physiologique, pathologique ou psychologique. 
Randonner dans un club labellisé, c’est bénéficier d’un 
encadrement sécurisé par un animateur formé qui partage 
sa passion et ses découvertes suivant un cahier des charges 
précis et détaillé. C’est s’assurer d’une pratique physique 
encadrée, douce et adaptée aux possibilités physiques de 
chacun.

CONCERT DU CONTRE-TÉNOR
JOÃO PAULO FERREIRA 

UN LABEL POUR L’AMICALE
DES GRANDS CHAMPS

recenseur, soit directement dans votre 
boite aux lettres pour les logements 
individuels où le lien entre la porte et la 
boite aux lettres est évident. 

Nouvel Atrium - 26 mars 2023
Entrée : 15€
Réservations à partir du 20 février.
Renseignements au 06 33 21 14 53

Concert de Chant’Avertin
Vendredi 17 mars - 20h30
Nouvel Atrium

Si vous pensez vous absenter,
si vous êtes difficilement joignable 
ou pour plus de renseignements,
vous pouvez contacter la mairie :
Sylvie BERTIN ou Claire LEROY au 
02 47 48 48 32

Bol d’air
21 et 22 janvier 2023
Informations sur :
www.sastriathlon37.com/ 
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ILS VIENNENT DE S’INSTALLER

La Ville entend protéger son patrimoine 
naturel composé de plusieurs 
dizaines d’arbres remarquables avec 

l’application d’un barème d’évaluation 
qui minimise les risques encourus. 
Explications de Laurent Raymond, maire 
de Saint-Avertin et vice-président de 
Tours Métropole Val de Loire délégué aux 
espaces publics, à la propreté urbaine, 
aux espaces verts et à la biodiversité.

QU’EST-CE QUE LE BARÈME D’AMÉNITÉ ?
Aussi appelé Barème d’Évaluation de la 
Valeur d’un Arbre (BEVA), ce barème est 
un outil qui permet de mettre en œuvre un 
processus d’évaluation de la valeur d’un 
arbre et des dégâts qu’il a pu subir en cas 
de sinistre. Cette évaluation peut servir de 
base à la demande indemnitaire pour les 
dommages causés.

BARÈME D’AMÉNITÉ
COMMENT PROTÉGER NOS ARBRES

Cet outil se caractérise ainsi par son 
niveau d’expertise et son objectivation 
en proposant des critères d’évaluation 
s’appuyant sur des bases de données 
scientifiques et traduisant les 
préoccupations sociétales actuelles vis-
à-vis des arbres en ville.

POUR QUELLES RAISONS EST-IL PRI-
MORDIAL DE LE METTRE EN PLACE ?
Les arbres sont très précieux, ils vivent 
longtemps, parfois jusqu’à plusieurs 
siècles. Au cours de leur existence, 
ils doivent donc subir de nombreuses 
modifications de leur environnement. 
Leurs racines, invisibles et non 
détectables, sont parfois réparties loin 
dans le sol. Les risques de dégradation 
sont donc importants.

TOURS MÉTROPOLE

Pour tirer profit de ses atouts, l’arbre 
doit être en bonne santé et, en ville, ils 
sont soumis à rude épreuve, notamment 
lorsque des travaux sont réalisés à leur 
proximité. Ces derniers représentent un 
risque important pour leur santé, leur 
longévité et leur stabilité.
Le barème d’aménité permet de mieux les 
protéger :

• de façon préventive en estimant 
leur valeur monétaire avant certains  
travaux réalisés à proximité ;

• de façon curative, lors de la constata-
tion de dégâts.

QUELS SONT LES INDICES QUI PER-
METTENT DE DÉFINIR LA VALEUR D’UN 
ARBRE ?

• La Valeur Intégrale Évaluée (VIE) 
de l’arbre permet l’évaluation mo-
nétaire de la valeur d’un arbre. 
Cette valeur est évaluée à partir de  
mesures et d’appréciations faites sur 
le terrain, complétées par des don-
nées de contexte déjà présentes dans  
l’outil. Elle est utilisée pour sensibiliser,  
éviter les altérations, et sanctionner 
en cas de dégradation.

• Le Barème d’Évaluation des Dégâts 
(BED) causés à l’arbre.  En cas de  
dégâts occasionnés à un arbre, cet 
indice permet la quantification du 
préjudice subi et le calcul d’un éven-
tuel dédommagement. 

Ce barème est accessible librement et 
gratuitement sur un site Internet dédié 
(www.baremedelarbre.fr). Il est composé 
d’un calculateur, d’une notice d’utilisation, 
d’un document de présentation détaillé 
permettant d’en comprendre les 
mécanismes et d’en connaître les sources, 
de modèles de fiches terrain et de fiches 
bureau destinés aux évaluateurs, des 
conditions générales d’utilisation (CGU) 
et de documents annexes.

QUEL EST LE RÔLE JOUÉ PAR TOURS 
MÉTROPOLE VAL DE LOIRE ?
Le barème d’aménité s’inscrit dans une 
volonté politique forte de préservation 
du patrimoine arboré sur le territoire 
métropolitain. S’il prévoit un aspect 
coercitif, il est avant tout un outil 
pédagogique à l’intention de l’ensemble 
des acteurs, qu’ils soient particuliers, 
professionnels ou institutionnels. 
De surcroit, il propose une démarche  
« Éviter, Réduire, Compenser » qui permet 
d’envisager les projets d’aménagement 
avec un nouveau paradigme.

Justine, esthéticienne prothésiste 
ongulaire et technicienne du regard 
vous accueille dans son institut 

Ju’Beauté à Saint-Avertin.
Du haut de ses 7 
ans d’expérience, 
Justine est une 
passionnée, à l’af-
fût des nouveau-
tés toujours riches 
en créativité. Jus-
tine aime conseil-
ler au mieux ses 

clientes pour leur faire passer un moment 
de détente.
Vous pouvez suivre son actualité sur Face-
book et Instagram (jubeaute_37).
Elle vous propose la réservation en ligne 
sur l’application ou site PLANITY et elle 
reste disponible pour toutes vos demandes 
d’information.

Avec 10 ans d’expérience à Veigné, 
Le Marchand de Lunettes ouvre son 
second point de vente à Saint-Aver-

tin et vous propose des collections de lu-
nettes originales, exclusives et de qualité 
produites en France et localement.

Temur Dej, c’est le nouveau spot de 
restauration rapide du centre com-
mercial des Grands Champs.

Il prend la relève de La Pause Dej pour 
assurer un service de qualité, avec 
le sens de l’écoute et de la proximi-
té. L’enseigne propose des formules 

Millepatte, c’est mille solu-
tions pour vous faciliter la vie ! 
L’agence propose une gamme de 

prestations d’aides à domicile :

• Entretien de 
la maison/Tra-
vaux ménagers
• Repassage
• Garde d’en-
fants (+ 3 ans)
• Travaux de 
petit bricolage
• Tonte de pe-

louse/Jardinage
• Surveillance de domicile en cas d’ab-

sence prolongée (vacances, ...)
• Aide aux actes de la vie courante 

(courses, ...)
• Assistance administrative/Informa-

tique
Ayant à cœur de simplifier votre quotidien 
tout en garantissant un travail de qualité, 
l’entreprise saura répondre à vos attentes 
en mettant l’écoute et la réactivité au 
cœur de leurs actions.

Daniel Danet et Sarah Crechet sont 
éducateurs sportifs. Après de nom-
breuses expériences acquises dans 

le sport (enseignants dans des centres de 
fitness, sportifs de haut niveau puis acro-
bates professionnels, spécialisés en pilates, 
formateurs d’éducateurs sportifs dans les 
métiers de la forme, ils proposent leurs ser-
vices de coaching sportif à domicile et en 
entreprise.

Leur entreprise 
propose deux 
grands axes de 
services :
• Le coaching 
sportif tout public 
avec une diver-
sité de propo-
sitions (pilates, 

TRX, musculation avec petits maté-
riels, marche nordique, vélo, étirement, 
conseils et cours de cuisine équilibrée)

• Le sport santé pour un public atteint de 
blessures, pathologies ou maladies

ESTHÉTICIENNE 

OPTICIEN

COACHING SPORTIFAIDE À DOMICILE

SNACK

Investi dans les 
clubs sportifs lo-
caux, ce magasin 
propose toute 
une gamme de 
lunettes adap-
tées à la pratique 
de nombreuses 
activités. L’équipe 

d’opticiens diplômés est qualifiée pour 
vérifier votre vue en fonction de son évo-
lution.

pour manger le 
midi et le soir : 
sandwiches, ke-
babs, salades, 
paninis, spéciali-
tés arméniennes. 
Avec toujours la 
terrasse située 
devant le point 

de restauration, notamment pour dé-
guster un café à la première heure.

Agence Millepatte
2 rue de Larçay, Saint-Avertin
saintavertin@millepatte.com

Ju’Beauté
Ouverture : 
- Lundi, mardi, jeudi de 9h à 20h
- Vendredi de 9h à 12h30
Sur rendez-vous au 1 rue de
Grandmont à Saint-Avertin
Tél. : 06 67 03 10 71

Daniel Danet
Tél. : 06 18 09 26 75
danieldanet69@gmail.com

Horaires
- Mardi au vendredi de 9h30 à 12h30 
et de 14h à 19h
- Samedi de 9h30 à 12h30 et 14h à 
18h
8 rue du Général Mocquery
Tél : 02 42 06 07 30
www.lmlunettes.fr
Instagram/Facebook :
lemarchanddelunettes

Horaires Temur Dej
Tous les jours sauf le dimanche 
de 7h à 14h30 et de 17h30 à 21h30
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ÉTAT CIVIL

NAISSANCES
JUILLET 2022
Camille BONTE ........................................le 04
Jade PATON .............................................le 19

AOÛT 2022
Thaïs BARBIER ........................................le 08
Cécile SIDIBE ...........................................le 14
Line GENET ..............................................le 16
Esteban LESPERON CHÉNÉ .................le 23
Aure LOKO ................................................le 24
Jeanne CRETET ......................................le 27
Younes BENCHEKRA .............................le 30
Lily CATHELIN..........................................le 31

SEPTEMBRE 2022
Joshua RENEL .........................................le 03
Inaki OTAZUA AYALA SILBERSTEIN ..le 08
Suzie LEFÈVRE ........................................le 15
Victoria SABIN RABOUIN ......................le 19
Jules DORS ..............................................le 21
Raphaël LE ROUX ...................................le 23
Maho FOUQUET ......................................le 25
Nina PILLAULT ........................................le 27
Amine MESSAI ........................................le 29
Lylio ANGIER ............................................le 30

OCTOBRE 2022
Axel BROUSSET RAPOSO .....................le 03
Louis TOUTAIN ........................................le 06
Robin AYGALENQ ...................................le 06
Mahé AYGALENQ ....................................le 06
Gaspard BOUÉ .........................................le 06
Rosalie RANDRIANARISON..................le 10

MARIAGES
JUILLET 2022
Jesus Alejandro PINTO SANCHEZ
et Émilie REGNAULT ........................... le 16

Victor JOUANNO
et Clémence DELATTRE ..................... le 23

Julien PÉCHON
et Maria de los Angeles LOPES......... le 23

AOÛT 2022
Pierre-Marie KELLER
et Emma HA ......................................... le 13

Paul ROUILLARD
et Alice BIQUET  ................................... le 20

Vianney BONVARLET
et Jessica BARRET.............................. le 25

ÉTAT CIVIL
Livia COELHO ...........................................le 10
Gabin BODARD JAVERLHIAC ..............le 11
Simon LOUAULT LEBRETON ................le 14
Shayann PNIEWSKI ................................le 19
Elouan CADIOU THIMEL .......................le 20
Grégoire PEUROIS ..................................le 21
Ysée BEAUCHER .....................................le 21

NOVEMBRE 2022
Éléana PALISSEAU .................................le 1er 
Camille LEFEVRE ....................................le 02
Léa BOUET ...............................................le 05

SEPTEMBRE 2022
Quentin CHARLES
et Lucille VANDOOREN ....................... le 03

Olivier DUREAU
et Sandra HULEUX  ............................. le 17

Thomas VILLÉGER
et Aline ROBERT................................... le 17

Kévin FAIX
et Mélanie LÊ VÂN ............................... le 17

OCTOBRE 2022
Nicolas KOSMALSKI
et Rehab KHARBACH .......................... le 1er

Frédéric DAUVÉ
et Élodie BASTOUX .............................. le 15

Evangelos PREKAS
et Alexandra REZA ............................... le 28

Matthieu CADIC
et Anne-Fleur CHARTIER ................... le 28

Sébastien MEKERKE
et Lucie LEGRAND ............................... le 28

Bilan bien léger de la municipalité pour cette année 2022.
Certes les promoteurs privés ont pu donner libre cours à leurs projets notamment dans le centre bourg mais ceux promis par l’ac-
tuelle majorité sont pour beaucoup au point mort. Que devient la réhabilitation du domaine de Cangé, un lieu pour l’Art, la Culture et 
la Jeunesse ? Néanmoins remercions M.Paumier pour les projets de l’Orangerie et de la Bellerie enfin inaugurés.
Concernant la mobilité sur notre commune, de nombreux Saint-Avertinois se posent la question des suites données à l’étude com-
mandée en 2018, reprise comme action phare par notre maire lors des dernières élections municipales. Étrange impression de sur 
place ! A quand le nouveau plan de circulation qui se doit de répondre à la fois aux problèmes de déplacement et à la nécessite de 
diminution des gaz à effet de serre ?
Dans un contexte d’urgence écologique et de transition énergétique unanimement reconnues, nous attendons toujours un dia-
gnostic thermique des bâtiments municipaux, et une planification / priorisation des travaux. Faut-il attendre encore davantage de 
pressions nationales pour s’emparer réellement du sujet de la sobriété énergétique ?
Continuer à préférer l’enrobé (générant de fortes chaleurs et problématique pour l’infiltration des eaux) dans les cours d’école ou 
même au cimetière, afin de gérer à l’économie le désherbage, nous paraît bien inconséquent ! Rappelons que notre maire s’est 
engagé, dans son programme en 2020, à faire de l’environnement une priorité. Or Saint-Avertin paraît être, comme souvent, une 
belle endormie...
Pour cette nouvelle année nous formulons le vœu que les choix faits, au niveau municipal et plus largement dans tous les lieux de 
décisions, montrent enfin une réelle prise de conscience de cette ultime urgence écologique.
Nous vous souhaitons à toutes et tous le meilleur possible. Tous nos vœux de bonheur partagé pour 2023 !
H Khabbich- B Lizé-Brun- V Lacroix- E Rameau-Joly
reinventons.saintavertin@gmail.com

RÉDUCTION DES CONSOMATIONS ENERGETIQUES : TOUS EN ACTION !
La ville de Saint-Avertin n’a pas attendu les effets de la crise environnementale et énergétique pour investir dans la rénovation de ses 
bâtiments, notamment les écoles, moderniser l’éclairage public en favorisant les LED et en encourageant les éco-gestes. Pour autant, 
l’accentuation de cette crise qui se manifeste notamment par un triplement du coût de l’énergie passant de 600.000 € à 1.700.000 € 
sur le budget communal implique de renforcer nos efforts collectifs dans ce domaine.
C’est pourquoi, la commune a construit un plan d’actions pour réduire les consommations énergétiques au sein des bâtiments com-
munaux et de l’éclairage public. Le déploiement de ce plan d’actions vise une réduction de 10% des consommations de la ville et im-
plique, en concertation, l’ensemble des habitants de Saint-Avertin pour nos usages collectifs tant en hiver qu’en été.
En matière de chauffage, nous avons revu les consignes de température et le planning de chauffe des bâtiments (horaires de chauffe 
en journée/ réduits la nuit, les week-end et vacances scolaires). Cette volonté d’optimiser l’utilisation du chauffage dans les bâtiments 
implique un travail de concertation avec les associations et les utilisateurs des équipements communaux afin que tous les usagers 
adoptent les bons gestes. Les services municipaux installent également des sondes de température dans les bâtiments pour vérifier 
que les températures visées sont réellement atteintes. Nous avons également diffusé dans les bâtiments une affiche sur les éco-
gestes (pensez à éteindre la lumière avant de sortir, respect de la température de consigne, extinction des veilles, etc.) pour que nous 
soyons tous à notre niveau acteur de la transition. La crise énergétique se fera aussi ressentir en été, c’est pourquoi dans les bâtiments, 
un usage sobre de la climatisation sera alors de mise.
L’éclairage public constitue un autre axe d’action. Dans le cadre d’une concertation citoyenne une réflexion a été conduite pour réduire 
les plages horaires en poursuivant deux objectifs d’égale importance : diminuer les dépenses d’éclairage public et éviter tout impact 
sur la qualité de vie des habitants. Les résultats de cette concertation seront prochainement connus et portés à votre connaissance. 
Cette maîtrise des consommations permettra de réinvestir une partie des économies dans la poursuite du passage aux Led des points 
lumineux de la ville.
Dans les mois qui viennent au travers des conseils de quartier ou lors des rencontres avec les utilisateurs et usagers des équipements 
communaux, la ville continuera de mener avec vous des réflexions pour étudier et programmer des actions concrètes afin de co-
construire ensemble un usage plus sobre des énergies.
Le groupe d’élus « Demain Saint-Avertin » est donc pleinement mobilisé, dans la continuité des actions menées depuis plusieurs an-
nées, pour améliorer le quotidien des habitants tout en réduisant notre empreinte environnementale.
Nous vous souhaitons une bonne année 2023 pour vous et ceux que vous aimez.

EXPRESSION LIBRE
DEMAIN SAINT-AVERTIN

RÉINVENTONS SAINT-AVERTIN
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1 Rue Jean-Marie Boivin - SAINT AVERTIN - 02 47 27 20 88 - contact@georgesopticiens.com

www.georgesopticiens.com

                  
                        
 
 
 
 
 
                 
 

 
Tours Emploi Services intervient 

également auprès des  collectivités et 
entreprises pour des remplacements, du 

surcroit d’activité, des recrutements à 
anticiper, etc. 

 
 

L’association Tours Emploi 
Services  propose de mettre 
à disposition du personnel  
auprès des particuliers pour 
différentes missions. 
 

Simplicité, liberté, sécurité et proximité :  
Ayez le réflexe Tours Emploi Services ! 

Tel : 02.47.61.21.21 
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au format 1/16 : la référence du service à la personne

du lundi au vendredi

9h/13h et 14h/17h

02.49.49.28.48

13, rue de Rochepinard   Saint-Avertin

Logo officiel :
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          Les salons Galand / Espace 23
23, rue des Granges Galand, 37550 Saint-Avertin 
salonsgaland@espace-23.fr, www.espace-23.fr
Tél : 02 47 55 08 55

RÉCEPTIONS,  
RÉUNIONS, SÉMINAIRES  

DE FORMATION, ÉVÉNEMENTS 
FAMILIAUX, EXPOSITIONS, 

CONFÉRENCES, ESPACES  
DE TRAVAIL PARTAGÉS...

LOCATION 
Demi-journée, journée, 

soirée et week-end.

SALLES  
TOUT ÉQUIPÉES 

Audiovisuel, office traiteur, 
mobilier… Différentes  

capacités et configurations  
de salle au coeur de la ville.

Particuliers- 
ProfessionnelsBesoin d’une salle ?

Espace3000-BAT.indd   1 31/03/2017   08:20
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